



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 22 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reporte Índigo, El Economista, La Jornada, El Heraldo de México, Crónica, Excélsior, El Economista.

## **Dictadura sanitaria en la vacunación/Reporte Índigo**

El secretario de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, Éctor Jaime Ramírez Barba, exigió a la Cofepris y a la Secretaría de Salud autoricen en México las vacunas contra las nuevas variantes de COVID que tengan respaldo de la OMS. Demandó a las autoridades sanitarias permitir su comercialización para que cualquier persona pueda adquirirla, como lo determinó el pasado 11 de septiembre la Administración de Alimentos y Medicamentos en Estados Unidos. Preciso que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 se solicitan alrededor de 14 mil millones de pesos para vacunas, de los cuales confía que 11 mil millones de pesos serán dedicados para la compra de vacunas con las farmacéuticas Moderna, AstraZeneca y Pfizer, "reconocidas, seguras y que protegen contra el nuevo virus de COVID". Dijo que el presidente López Obrador y el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmaron que no hay restricciones para que las entidades federativas y los particulares puedan acceder a las vacunas, pero en los hechos esto no se ha dado.

## **IMSS promueve detección temprana de Alzheimer/El Economista**

El director general del Imss, Zoé Robledo, recomendó para reducir en una menor posibilidad la presencia de la enfermedad de Alzheimer, la cual es la primera causa de demencia neurodegenerativa a nivel mundial, identificar a tiempo los síntomas como problemas de memoria, orientación en tiempo y espacio, complicaciones en el lenguaje, de la nominación y orden de las palabras; repetición de los discursos y desconocer a los familiares. En el marco del Día Mundial del Alzheimer, que se conmemora el 21 de septiembre, Zoé Robledo subrayó que el diagnóstico y tratamiento se ofrece en etapas tempranas en las Unidades de medicina Familiar del Imss y en la incorporación actividades para continuar con la rehabilitación mental.

## **Información de salud/Reporte Índigo**

Tras la aprobación hace 180 días por parte del Congreso de la Unión de modificaciones al artículo 216 bis de la Ley General de Salud, ayer entró en vigor la prohibición en México de ácidos grasos trans de origen industrial para la elaboración de aceites, grasas comestibles y alimentos en su presentación para venta al público. Durante la conferencia de prensa "Prohibición del uso de grasas trans en la fabricación industrial de comestibles en México", convocada por la organización Salud Justa MX, el director general del Cenaprece Ruy López Ridaura, dio a conocer que los ácidos grasos trans en México son causantes de entre 20 y 50 mil muertes al año.

## **Cofepris certificará a los verificadores sanitarios/La Jornada, El Heraldo de México**

La profesionalización de los verificadores sanitarios garantiza que los servicios de salud a la población sean seguros y de calidad, sostuvo Alejandro Svarch Pérez, titular de la Cofepris, al anunciar los trabajos del Programa de Acreditación a Verificadores y Dictaminadores en Servicios de Salud. El programa certificará las habilidades, conocimientos y actitudes de los servidores públicos que verifican y dictaminan. Fue desarrollado bajo la coordinación de la Cofepris, IMSS-Bienestar, Issste y la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, como parte de las estrategias para fortalecer las capacidades técnicas en materia de vigilancia, dictamen, sanciones y las buenas prácticas regulatorias.

### **Con deuda será cubierto 21.5% del presupuesto del 2024/El Economista**

El Paquete Fiscal 2021 no contempla nuevos impuestos ni una reforma que permita incrementar la recaudación ordinaria. Se requiere la generación de nuevos ingresos y ahorros”. El gobierno de López Obrador solventará, en el último año de su sexenio, 21.5 de cada 100 pesos del gasto público con deuda, de acuerdo con lo propuesto en el Paquete Económico 2024. Si bien el techo de endeudamiento es de 1.95 billones de pesos, Jorge Cano, investigador de México Evalúa, explicó que el gobierno prevé que el siguiente año el Imss, Issste, CFE y Pemex tengan un superávit. De acuerdo con lo plasmado en la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación 2024, se espera que el Imss y el Issste tengan un superávit de 68,069 millones de pesos el siguiente año, mientras que la CFE y Pemex tendrían de 145,000 millones de pesos.

### **Origen de una mejor salud/Reporte Índigo**

La salud es uno de los temas que más preocupan a los gobiernos; sin embargo, la mayoría de los esfuerzos y las inversiones que se hacen en esta materia pasan por reaccionar ante los problemas, lo que resulta en enormes gastos para la administración pública y los particulares, y en vivencias más estresantes para quien enfrenta estas situaciones. Como parte del espíritu de innovación que caracteriza al Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey se creó el Proyecto OriGen y en su segundo año firma un convenio que le permitirá alcanzar nuevos objetivos. Lo anterior es vital en un contexto donde, según la OPS, las enfermedades crónicas no transmisibles son la principal causa de muerte y discapacidad en el mundo. Este tipo de padecimientos que engloba cánceres, enfermedades cardiovasculares, pulmonares crónicas y diabetes- producen 5.5 millones de muertes al año en el continente americano y son el blanco de la medicina genómica.

### **Vinculan consumo de “alimentos” ultraprocesados con depresión/Crónica**

Investigadores del Hospital General de Massachusetts y Escuela de Medicina de Harvard en Boston llevaron a cabo un estudio que asocia el desarrollo de depresión con la ingesta de “alimentos” (productos) ultraprocesados. El estudio “Consumption of Ultraprocessed Food and Risk of Depression” se publica en JMA Network Open. Los hallazgos de este estudio sugieren que una mayor ingesta de alimentos ultraprocesados (UPF; es decir, productos ricos en energía, sabrosos y listos para comer), en particular edulcorantes artificiales y bebidas endulzadas artificialmente, se asocia con un mayor riesgo de depresión.

### **Nuevo Reglamento de Tránsito CDMX: trae ajustes y multas para motociclistas/Crónica**

Con la finalidad de preservar la seguridad de los ciudadanos de la CDMX, el Gobierno de la Ciudad de México, encabezado por Martí Batres, publicó las nuevas modificaciones al Reglamento de Tránsito de la CDMX, el cual contempla nuevas reglas y multas para conductores de motos. Estos ajustes devienen del alarmante incremento en el número de atenciones médicas por accidentes en motos, según un reporte de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México. Dicho informe revela que los accidentes han incrementado en un 2.1% respecto al 2022, esto se traduce a aproximadamente 12 mil 321 accidentes más.

### **Las acciones de Sheinbaum/El Heraldo de México**

Aún con la pandemia causada por COVID, la administración actual logró recuperar el nivel económico, de empleo y dio una cobertura de salud completa. La Secretaría de Salud capitalina al mando de Oliva López Arellano, coordinó acciones para mejorar la atención de enfermedades, así como de la COVID. En esta administración, el Gobierno de la Ciudad de México cumplió con su compromiso de construir dos hospitales generales, el de Topilejo ubicado en la alcaldía de Tlalpan y el Hospital General de Cuajimalpa, que cuentan con 62 camas cada uno. En una acción coordinada con el Grupo Modelo y la alcaldía Gustavo A. Madero, el gobierno puso en funcionamiento el Hospital General La Pastora, con 66 camas, servicios de medicina interna, cirugía, ginecología y pediatría, ubicado en Cuauhtémoc. Con el Modelo de Atención Comunitaria Salud en tu vida, salud para el bienestar, entre agosto de 2021 y julio de 2023 han atendido a 679 mil 856 personas para la detección de factores de riesgo y morbilidades como sobrepeso, obesidad, diabetes e hipertensión.

### **Promueven más vacunas COVID rumbo al invierno/Excélsior**

Una campaña de vacunación de otoño contra COVID entre adultos mayores podría prevenir 32% de las hospitalizaciones ligadas a la enfermedad en la Unión Europea hasta febrero de 2024. “Pronto veremos la llegada del otoño y el invierno, donde prevemos un resurgimiento de la gripe y el virus respiratorio sincitial. También vemos aumentos en la transmisión de la COVID y anticipamos que los virus circularán en los próximos meses”, dijo Andrea Ammon, directora del Centro Europeo para la Prevención y Control de Enfermedades.

### **Desciende tasa de nacimientos en madres niñas en México/El Economista**

En el Día mundial para la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes, el Inegi informa que en 2021 ocurrieron 147,279 nacimientos en adolescentes de 15 a 19 años, 26.3 por cada mil. En niñas menores de 15 años fueron 3,019 nacimientos 0.2 por cada mil. En cuanto a la condición de unión en madres de 15 a 19 años, 70.8 % estaba en una relación de pareja y 19.1 como madres adolescentes solieras. En las menores de 15 años, 54.9% estaba en una relación de pareja y 27.8% como niñas que cuidan a bebés.

### **La vitamina D también es benéfica para el microbioma intestinal/Crónica**

La vitamina D, también conocida como calciferol, es una de las vitaminas primordiales para el cuerpo humano debido a su función en el mantenimiento de la homeostasis de calcio. Pero la vitamina D está presente desde nuestra formación. Varios estudios asocian su deficiencia con complicaciones durante el embarazo. El incremento de la preeclampsia, la aparición de diabetes mellitus gestacional y defectos en la formación de los huesos fetales, son algunas de las alteraciones que se han documentado. Además, en el contexto de infecciones virales, dicha vitamina recibió gran atención en la reciente pandemia de COVID, debido a que se demostró que su suplementación reduce la severidad de la infección por SARS-CoV-2.